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拓綠帶簡流程
儲土地滿足長遠需要

房屋議題勢成施政報告焦點 議員全方位獻計
特區行政長官李家超任內的首份施政報告將

於10月19日出爐，房屋問題依然是社會關注

的焦點。李家超早前在接受香港文匯報專訪時

透露，將在施政報告中交代建屋流程提速、提效及提量的具體落實方案。香港

文匯報邀請多位立法會議員就有關方面提出短、中、長期建議。他們建議特區

政府能多管齊下制定方案，短期優化現行措施，立竿見影改善基層市民惡劣的

居住環境；中期要完善法例，精簡土地發展流程；長期為香港累積充足土地儲

備，讓土地供應永遠做到「貨如輪轉」，以應對香港市民住屋及不同產業發展

的長遠需要。 ◆香港文匯報記者藍松山、黃書蘭

短期策略

長期策略

中期策略

解決房屋問題不可能一蹴而就，但上樓對部分市民來講卻是燃眉之急。多名政界人士

接受香港文匯報訪問時表示，在短期策略上，特區政府可完善及落實行政長官李家超早

前提出的「公屋提前上樓計劃」，還要貼心地協助市民解決因配套不足帶來的不便，同

時改善劏房、籠屋等居住情況，讓暫居於此的市民提升生活質量，以及加快過渡性房屋

的建設，為急需改善住屋環境的市民解決眼前的困難。

香港建造業近年面對人手老化、技術工人短
缺等問題。李鎮強表示，香港的建造業專才及
勞工長期短缺，故特區政府除了需因應社會未
來發展規劃需要，適當引入專才，同時要加強

本地人才培訓，包括適當增加本地大學學額，
培育更多建築師、工程師；加強推展建造業相
關的專職教育，提供邊學邊做的實習機會，吸
引更多市民投身建造業。

適當引入專才 培訓建造人才

香港可發展的土地資源有限，新界逾千公頃
棕地極具發展潛力。立法會建築、測量、都市
規劃及園境界議員謝偉銓指出，新界有大量棕
地都是以短期租約出租予香港社會有需要產業
的經營者，譬如經營貨櫃場、廢車場等，故特
區政府可重新制訂發展棕地的長遠計劃，以前
瞻眼光正視有關產業的用地需要，為這些產業
謀劃長遠安置空間，或協助他們搬遷至工業大
廈，而這需要長年累月，持續地去做。

自由黨副主席李鎮強表示，要徹底解決香港
的房屋問題，加快覓地造地及建屋速度缺一不
可。他認為，若特區政府想加速推展「北部都
會區」，必先妥善處理好新界北大量用作物流
業、停車場等棕地的安置，否則收地必然受
阻。他又建議特區政府應同時推動「明日大
嶼」等項目，並駕齊驅，令特區政府以後的收
地項目都能有源源不絕的填海造地用作產業重
置。

持續發展棕地 釋放發展空間

民建聯立法會港島西議員陳學鋒表示，
香港島和九龍市區現時樓宇老化問題嚴
重，亦難以再開發新土地，故有必要透過
加速推展「明日大嶼」等計劃，一方面長

遠可提供大量土地供應，另一方面為市區
騰出舊樓重置的空間，以加快舊區重建，
以至讓核心商業區有望在未來再進一步發
展，一舉多得。

速推「明日大嶼」 加速舊區重建

不時有入住新發展區的居民抱怨區內交通等
配套不足，影響居民居住新開發區的吸引力。
陳學鋒認為，及早完善土地的交通基建配套除

了有助改善居民生活，更可大幅增加土地的發
展密度，但基建發展往往十年八載，故支持特
區政府盡早做好交通基建先行。

交通基建先行 增加發展密度

謝偉銓表示，要解決香港房屋問題，關鍵在於特
區政府是否有決心為香港「積穀防饑」，及早持續
不斷為未來累積充足土地儲備，確保覓地造地工作
永不停止，使土地供應永遠做到「貨如輪轉」，以
應付香港市民住屋及不同產業的發展需要。他強
調，特區政府必須堅定解決房屋問題的決心，就算
推行有關工作時遇到反對亦絕不逃避，摒棄「小政
府」思維，以政策支持市場高效發展房屋。
陳學鋒表示，特區政府若要根治房屋問題這困擾

香港多年的頑疾，必須先制訂好長遠土地開發計
劃，確保香港有持續、穩定的土地供應，完善發展
配套，並要逐步有效落實，確保進程不受經濟、樓
市等變化影響。

做好土地儲備 確保持續供地

盡快修例收地 提速土地開發

縮
短
規
劃
流
程

兼
顧
住
屋
質
量

要徹底解決香港土地房屋問題，就必須要有切實可行的長期策略「追落後」。多位立法會議員接受香港文匯報訪問時表示，特區政府長遠要為香港
未來累積充足土地儲備，令土地供應永遠做到「貨如輪轉」，可以應付香港市民住屋及不同產業的發展需要。他們建議重新制訂收回棕地的長遠計
劃、加速推展「明日大嶼」、研究將低生態價值的郊野公園土地興建房屋、加強本地建造業人才培訓，並通過政策支持市場高效發展房屋。
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重估郊園價值 研部分作建屋

供免費「迷你倉」改善劏房環境

刪除重複程序 整合部門統籌
民建聯立法會議員劉國勳指出，香港目前的土地開

發程序過於繁複，公眾諮詢時間過長，加上特區政府
部門之間協調不足，令「生地」開發為「熟地」需時
過長。
他建議刪除重複的程序，部分程序亦可同步進行，

例如將同一個階段的多次公眾諮詢合併，及盡快修訂
《收回土地條例》，賦權特區政府處理公共用途的土
地。當核准改變土地用途後，可無須等待有關工程獲
批撥款，就可以開始收回土地及發放補償等，預計可
提升整體土地開發時間約兩年至3年。
劉國勳認為，特區政府未來需要通過完善法例來達

到加快土地開發的目的，例如現在若要改變土地用
途，須向地政署及屋宇署逐一申請，若某一個部門認
為無法通過，就需要在調整後重新申請，往往導致開
發過程過於緩慢。特區政府應該修例，考慮將有關的
步驟和程序由一個部門統籌處理，並對未來的規劃進
行負責，相信將能有效壓縮時間，大幅度提升開發效
率。

建立績效指標 制訂開發需時

香港的土地在「生地」變為「熟地」後，仍需經過
多年的規劃及興建，才成為能讓市民入住的樓宇。立
法會議員梁文廣表示，特區政府未來須加快推展「熟
地」和「半熟地」項目，因為「熟地」和「半熟地」
理論上已經有了道路接軌、基本的水電等，可馬上進
行規劃及興建房屋，建議未來特區政府應計算過去多
年由規劃到入伙所需的時間，並建立關鍵績效指標
（KPI），具體制訂收地、賠償、興建基礎設施、招
標、建屋等各環節所需的時間，亦需事後檢討每個目
標無法達成的原因，並向市民清晰解說。
他指出，房屋問題並非頃刻間就能讓所有市民感受

到改變，但特區政府可通過努力，讓市民看到特區政
府改變房屋問題的決心和努力，看到未來的希望，從
而增強對特區政府的信心。

李家超在競選政綱中提出「公屋提前上樓計劃」，希望盡
可能縮短公屋輪候時間。工聯會會長、立法會議員吳秋北認
為，這個方案可讓等候已久的市民提前上樓，由於是根據市
民意願的，相信此舉能有效幫助最有需要的一批市民，是非
常可行的辦法。
他強調，雖然要讓有需要市民提前上樓，但一些基本的生
活設施，包括街市、交通、水電等依然需要進行完善的配
套，以免增加市民入住後的不便，而商場、社區設施、休閒
娛樂等則可邊完善有關配套邊入伙。
吳秋北直言，「公屋提前上樓計劃」短期內可增加市民上

樓機會，但並非長遠之計，特區政府仍須將主要關注點放在
增加興建房屋的數量和速度上，以及縮短及完善規劃流程，
從根本上解決房屋問題。
民建聯立法會議員梁熙認為，「公屋提前上樓計劃」是

好政策，但需要更貼心地執行，特別是選擇提前入伙公屋
的市民多為基層市民。在該房屋的配套措施，如學校、醫
院、託兒服務等未完善前，他們需要跨區取得相應的服
務，可能產生額外的交通費用，特區政府應考慮在他們入
住後提供一定的交通津貼或月票，協助他們解決燃眉之
急。

過渡性房屋可紓緩居住環境惡劣
和長時間輪候公屋家庭的壓力。民
建聯立法會議員梁熙引述房委會截
至2021年6月的數字表示，在等候
上樓超過三年而又未曾獲配屋的申
請者中，3人或以上的家庭佔五成
半，共42,200個輪候申請，然而目
前約有六成過渡屋是細單位，不適
合3人以上家庭戶，因此存在錯配的
情況。他建議特區政府考慮將部分
單位打通，以配合市場的真正需
求。
梁熙表示，市建局收購了許多舊

樓，特區政府應考慮撥
款，裝修那些已完全空置、仍等待
重建的舊樓，將之改裝成過渡性房
屋。由於這些舊樓往往位於市區，
交通非常便利，吸引力會非常大，
可讓本身居住在市區的劏房戶有更
多選擇。
他認為，現時過渡性房屋會以四層

樓高不設升降機為主，會造成一定不
便，故建議未來應增加過渡性房屋的
地積比，興建更高的過渡性房屋，以
及提供更多配套、便於市民出入的措
施，讓更多市民可選擇入住。
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發展局今年年初向立法會提交
文件，提出縮短城市規劃委員會
制訂法定圖則所需時間，以及收
回及清理土地程序提早約18個
月完成。有立法會議員在接受香
港文匯報訪問時表示，希望政府
盡快修訂《收回土地條例》，賦
權特區政府處理公共用途的土
地，預計可提升整體土地開發時
間約兩年至3年。

劏房、籠屋生情況惡劣，住戶居住環境狹窄擠迫。在無法
立即徹底改善他們居住環境的情況下，有哪些立竿見影的方法
能釋放少許空間？有立法會議員建議特區政府考慮將一些工廈
系統地改建為迷你倉，免費提供給劏房戶，從而盡可能地釋放
他們的居住空間。
新民黨立法會議員李梓敬表示，立法會去年通過《2021年
業主與租客（綜合）（修訂）修例》，保障劏房戶的權益。
然而他收到社區市民的投訴，有業主嘗試繞過法律空隙，包

括在法例生效前修改租約，或濫收水電費等，難以真正通過
修改法例達到改善劏房戶現狀的效果。他要求特區政府加強
監管及執法力度，聆聽住戶的投訴，防止再有類似的事情出
現。
李梓敬又提到，香港特區政府可向劏房戶提供免費迷你

倉，從而釋放居住空間，但需要注意的是迷你倉的安全問題，
他建議特區政府可考慮把一些工廈系統地改建為迷你倉，同時
加強監管以確保其環境符合安全居住的條件。

香港郊野公園面積逾4萬公頃，佔香港總土地面積近四
成。陳學鋒表示，香港有很多土地過去在缺乏詳細生態評
估下就被劃入郊野公園範圍，建議特區政府要以突破性思
維，長遠應重新詳細審視一些郊野公園土地的生態價值，
研究將低生態價值的土地用作興建房屋。

公屋提前上樓 提供交通津貼

◆◆議員建議特區政府能就房策多管齊下制定方議員建議特區政府能就房策多管齊下制定方
案案。。圖為市民觀看綠置居樓盤模型圖為市民觀看綠置居樓盤模型。。 資料圖片資料圖片

公屋平均輪候時間（截至2022年3月底）
‧一般申請者 6.1年
‧長者一人申請者 4.1年

公屋申請數目（截至2022年3月底）
‧一般公屋申請 約14.75萬宗
‧配額及計分制下的非長者一人申請 約9.77萬宗

居於不適切居所的住戶 12.71萬戶

居於劏房住戶總數 9.22萬戶
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香港人均居住面積（2021年） 161平方呎

劏房人均面積（2021年） 約60平方呎

◆◆籠屋戶籠屋戶 資料圖片資料圖片

◆議員冀政府修例加快土地開發。圖
為興建中的公營房屋。 資料圖片

◆大欖隧道收費站西面的郊野公園邊陲。 資料圖片
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